

## Pages liminaires

### Résumé de la thèse en français

La thèse vise à étudier et analyser les principaux éléments et facteurs qui exercent une influence sur les processus géopolitiques dans la diaspora russe. Le développement de cet organisme, aujourd'hui bipolaire, est déterminé par les acteurs aux échelles locales et globales, ainsi que par leur ensemble d'outils d'influence. En fait, les grands acteurs géopolitiques possèdent des intérêts importants dans les communautés russes, surtout dans le contexte géopolitique de la nouvelle guerre froide. Les communautés russes sont influencées par tous ces facteurs qui constituent sa structure bicéphale. Force est de constater que la collaboration intradiasporique paraît d'autant plus complexe que les deux parties ainsi que les puissances étatiques derrière elles entretiennent des conceptions et génèrent les représentations concernant la forme d'existence future de cette communauté. La gestion des flux migratoires importants, notamment vers l'Europe et les États-Unis attire l'attention des acteurs géopolitiques qui investissent massivement dans le développement du *soft power*. Mais cette intention géopolitique en même temps provoque la division de la diaspora en plusieurs camps, doté chacun d'une sensibilité politique propre, donnant lieu à une structure très complexe et hétéroclite des communautés russes. Notons qu'entre 1991 (le début de la dernière vague d'immigration russe) et 2019, à la suite de l'intensification de l'influence du *soft power*, a eu lieu la division entre les parties, l'apparition de nouveaux acteurs et les changements dans la structure de la diaspora. La thèse vise à étudier le mécanisme de segmentation, voire de division d'une communauté en des entités différentes, souvent antagoniques les unes aux autres, provoqué par le *soft power*. L'étude géopolitique de ce groupe permettra de découvrir son influence sur la géopolitique interne et externe au sein des villes qui ont une grande importance économique et politique pour la France et les États-Unis.

**Mots-clés :** diaspora russe, communautés russes, migrations russes, diplomatie culturelle, compatriote, soft power

# **The geopolitical stakes of the diaspora: Russian communities in a new geopolitical context**

## **Thesis summary in English**

The aim of this thesis is to study and analyze the main elements and factors that influence the geopolitical processes in the Russian diaspora. The development of this bipolar organism today is determined by local and global actors, as well as by their set of influence tools. In fact, major geopolitical players have important interests in Russian communities, especially in the geopolitical context of the new cold war. Russian communities are influenced by all these factors that constitute its bicephal structure. It must be noted that intradiasporic collaboration appear all the more complex since both parties and the State powers behind them maintain conceptions and generate representations concerning the future form of existence of this community. The management of important migratory flows, particularly to Europe and the United States, attracts the attention of geopolitical actors who invest heavily in the development of soft power. But this geopolitical intention at the same time causes the division of the diaspora into several camps, each with its own political sensitivity, giving rise to a very complex and heterogeneous structure of the Russian communities. It should be mentioned that between 1991 (the beginning of the last wave of Russian immigration) and 2019, following the intensification of the influence of soft power, took place the division between the two parties, the emergence of new actors and structural changes in the diaspora. This thesis studies the mechanism of segmentation or even division of a community into different entities, often antagonistic to each other, caused by soft power. The geopolitical study of this group will reveal its influence on internal and external geopolitics within cities that have great economic and political importance for France and the United States.

**Keywords** : Russian diaspora, Russian communities, Russian migrations, cultural diplomacy, compatriot, soft power

### **To cite this version:**

Nikolay BONDAR, Les enjeux géopolitiques de la diaspora : les communautés russes dans un nouveau contexte géopolitique. Géographie, Spécialité Géopolitique. UNIVERSITÉ PARIS VIII Vincennes - Saint Denis, 2022. Français.